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                             DE NOS ARCHIVES 

HENRI HUBERT BELLETABLE. 

1813-1855. 
Carrière militaire 

Belletable est née à Venlo, située dans la province du Limbourg au Royaume-Uni des Pays-
Bas. Son père et son frère aîné sont morts dans les Indes néerlandaises, laissant sa mère élever 
les sept enfants. 

Belletable, quinze ans, est envoyé à l'armée en 1827. Il devient fantassin à Maastricht, sous le 
commandement de Nicolas Joseph Daine. Après la révolution en Belgique à la fin des années 
1830, les soldats de Daine furent renvoyés chez eux. Il retourne ensuite chez sa mère à Venlo. 

Un an plus tard, Belletable retourne à l'armée, cette fois avec le génie à Liège (1831). Il reçut 
le grade de sergent-major. Au moment de la Campagne des Dix Jours, il était stationné à 
Neerland Park , près de Wilrijk , mais se rendit à Liège pour combattre les Néerlandais (1831). 
La campagne s'est terminée au bout de dix jours. 

En 1837, Belletable est promu officier du génie, avec le grade de sous-lieutenant. Sa carrière 
ultérieure se déroule dans le génie de Liège, où il est occasionnellement envoyé dans d'autres 
casernes comme Anvers (1837 ; 1842) et Beverlo (1838). Étant l'un des rares soldats 
catholiques à Liège, il y rencontra le clergé romain. Il a rencontré Frans Boermans de Venlo, 
plus tard évêque de Roermond , ainsi que le Rédemptoriste Victor Dechamps , futur cardinal 
archevêque de Malines-Bruxelles. En 1843, Belletable épousa Elisabeth Stassart de Liège ; Lors 
de missions ultérieures pour l'armée, toute la famille a déménagé avec lui. 

De 1844 à 1848, Belletable fréquente l'École Royale Militaire de Bruxelles. Une promotion au 
grade de capitaine suivit en 1852, suivie d'un transfert dans les troupes du génie à Bergen. Il 
étudie ensuite l'ingénierie à Namur (1853) et à Gand (1854-1855). 

 
Fraternité 

Il était catholique et, au moment de la Révolution industrielle , sa dévotion chrétienne le 
conduisit à fonder une confrérie laïque à Liège en 1844.  

Le but de cette confrérie était de rétablir l'harmonie dans les familles, de lutter contre l'abus 
d'alcool et d'améliorer les conditions de travail des travailleurs. Ouvriers. Travailleurs de 
l'industrie. Les deux co-fondateurs étaient Charles Haegen et Gilles Jongen. Après seulement 
trois ans, elle fut élevée au rang d'Archifraternité par décret papal . 

En 1854, une Confrérie de la Sainte Famille fut fondée à Venlo, qui possédait une église 
provisoire dans les Bantuins. Orientaux. Cette église fut démolie au début du XXe siècle et une 
église complète fut construite en 1939. Il y a aussi une statue de Belletable devant cette église, 
dans l'actuelle Belletablestraat. 
Sources, notes et/ou références 

https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Limburg_(Verenigd_Koninkrijk_der_Nederlanden)?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Nederlands-Indi%C3%AB?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Nicolas_Joseph_Daine?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Belgische_Revolutie?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Belgische_Revolutie?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Tiendaagse_Veldtocht?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Wilrijk?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Frans_Boermans_(bisschop)?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Frans_Boermans_(bisschop)?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Frans_Boermans_(bisschop)?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Frans_Boermans_(bisschop)?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Victor_Augustus_Dechamps?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Koninklijke_Militaire_School_(Belgi%C3%AB)?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Industri%C3%ABle_revolutie?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Broederschap?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Luik_(stad)?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Decreet_(kerkelijk_recht)?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Decreet_(kerkelijk_recht)?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Bantuin?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
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↑ ( fr ) DUCHESNE, ALBERT ; ACADÉMIE ROYALE DES SCIENCES, DES LETTRES ET DES BEAUX-ARTS 

DE BELGIQUE , Belletable , Henri Hubert . Biographie nationale de Belgique, Dernier 
supplément Tome XVIème, pages 47-58. Emile Bruylant, Bruxelles (1985). 

(Ici commence ce que je trouve dans nos archives.) 

HENRI HUBERT BELLETABLE  1813-1855 

NOTICE BIOGRAPHIQUE SUR LE FONDATEUR DE LA SAINTE-FAMILLE. 

AUX ANCIENNES ÉLÉVES DES DAMES DE LA SAINTE-FAMILLE 

J.M.J. 

Le 5 décembre 1895, il y aura 40 ans que s’éteignit à Huy, le commandant du Génie Henri 
Hubert Belletable, fondateur de la Ste Famille de Liège. 

En 1855, il fut nommé commandant de la forteresse de Huy à sa demande. 

Il y avait  à peine quatre mois qu’il était arrivé dans cette ville, où sa femme et ses enfants 
devaient bientôt le rejoindre, quand Dieu, le trouvant mûr pour le ciel, le  rappela à lui. Le 
capitaine avait passé en faisant le bien, il mourut sans bruit et presque inconnu ; et sa 
dépouille, confiée au cimetière de Huy, et attendit vingt-cinq ans le monument que la piété 
reconnaissante mais tardive lui érigea.  

Un buste en marbre a été érigé au cimetière de Huy pour commémorer sa carrière militaire 
et la fondation de la Confrérie de la Sainte- Famille. 

Si le souvenir du pieux fondateur est resté cher aux Associés de l’Archiconfrérie, sa vie si 
sainte, sa physionomie si belle, ses exemples si édifiants, semblaient condamnés à l’oubli !... 

Mais voici qu’après quarante années de silence quand presque tous les amis du brave soldat 
sont descendus, eux aussi, dans la tombe, la Providence nous fait découvrir une série de 
lettres autographe signées : Henri de la Ste Famille ! Grace à cette correspondance très 
édifiante et pleine d’intérêt, que la charité nous a transmise et que l’obéissance nous autorise 
à publier, nous espérons faire revivre prochainement la belle figure du sympathique 
Fondateur. 

La lecture de ces lettres a été pour nous une véritable révélation. Elles sont, dans le sens le 
plus élevé du mot, des Lettres spirituelles. Et comme la bouche parle de l’abondance du cœur, 
Belletable, qui parle si bien dans ses lettres, s’y révèle tout entier. On y voit le père tendre, 
l’époux affectueux, l’ami sincère, on y devine une âme d’artiste éprise du beau, un cœur doué 
d’une exquise sensibilité. Au-dessus de ces qualités que la nature lui a prodiguées, on est forcé 
d’admirer, dans ce soldat que la Providence se plait à déplacer sans cesse une foi patriarcale, 
une piété angélique, une connaissance si profonde de l’ascétisme, qu’elle ferait honneur 
même à un prêtre. 

Cette science des Saints, Belletable la pratique plus qu’il ne la prêche. Son existence pendant 
les vingt dernières années de sa vie est celle d’un saint. Durant cette période qui fut 
marquée au coin de l’épreuve, le Capitaine se voit privé des douceurs de la vie de famille et 
miné par une maladie de cœur qu’il souffre avec une patience admirable. 

Le secret de sa force est dans l’esprit de prière et la fréquente communion. ----Mais ce qui 
domine sa vie chrétienne, ce qui caractérisait surtout sa piété, c’est une dévotion 
particulièrement tendre, un amour vraiment filial, envers la Très Ste Vierge Marie---Le culte 

https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Henri_Belletable?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc#cite_ref-1
https://translate.google.com/website?sl=nl&tl=es&hl=es-419&prev=search&u=https://academieroyale.be/Academie/documents/FichierPDFBiographieNationaleTome2102.pdf
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Commandant?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
https://nl-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/Fort_van_Hoei?_x_tr_sl=nl&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
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qu’il lui a voué va souvent jusqu’à l’enthousiasme. Ses aspirations à l’amour divin, ses élans 
vers la perfection ne sont guère moins étonnants.  Aussi parait-il dévoré par la flamme du 
zèle, témoins---la fondation de la Ste Famille et la propagation ou l’extension des Conférences 
de St Vincent de Paul. 

Voici comment l’appréciait une femme de grand 
esprit et de grande vertu. (Madame Melanie van 
Biervliet ) « Un beau jour arrive à Thielt, à Ste-
Marie, M. Henri Belletable. Il avait une fille à placer 
en pension. Dès la première entrevue, il nous fait 
mille confidences. Il raconte sa vie, sa conversion, 
sa confession générale, et une apparition de la Ste 
Vierge après cette confession. Tout cela d’un ton 
de candeur, de conviction pleine et entière et sans 
le moindre gène. Il ne lui venait pas dans l’idée que 
nous pouvions concevoir des doutes au sujet de 
cette apparition. Excellent homme et d’une piété 
angélique » 

 

(Comme vous avez déjà lu, le but de la fondation 
de la Confrérie de la Ste Famille par le capitaine 
Belletable. A mon avis peut servir pour 
l’engagement de la Fraternité laïque. 

A Huy habite un prêtre qui a été au Guatemala, Trudy et moi nous sommes allées le visiter et 
quand j’ai lu cet article, j’étais très intéressée pour connaitre où se trouve le grand ami de nos 
fondatrices.) 

 

                                                                                                       Sœur Dema, communauté de Tielt. 
 

PRIONS AVEC LES TROIS COULEURS QUI NOUS INSPIRENT. 

 
J.     ROUGE. AMOUR. Typique de la vie consacrée. L'amour entre nous, en tant que gardiens 
les uns des autres, assurant les soins de chacune pour refléter la tendresse à l'extérieur là où 
nous trouvons nos frères et sœurs les plus vulnérables. L'amour nous invite à nous donner, à 
nous épuiser, à prendre des risques, à épuiser la vie pour un amour sans limites. 
Nous allumons la bougie rouge. 

Demandons à Jésus de nous transmettre cette passion pour le Royaume. Son appartenance 

au Père.  

M. BLEU. Ciel. Profondeur, beauté, tendresse, espace, hauteur, paix. C'est un itinéraire 

d'ouverture qui nous place à la sortie et nous prépare à l'engagement. Elle nous invite à faire 

notre propre pèlerinage, à faire un pèlerinage vers notre ciel intérieur sans répit et vers 

l'extérieur sans excuse ; nous sommes mission. 

Ce bleu nous mobilise, nous lance, nous met en route, nous invite à écouter le tonnerre. 
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Cette écoute nous amène à l'abandon, nous bouscule, nous pousse au service, à sortir, à être 

en chemin, à renouveler notre Oui inconditionnel. 

Nous allumons la bougie bleue. 

Demandons à Marie de nous transmettre sa tendresse, son initiative et son dynamisme. 

 

J. JAUNE . Il symbolise la VIE. C'est la lumière, la chaleur, 

le soleil qui rayonnent d'espoir, de simplicité, de 

transparence. 

Il nous invite à contempler la vie, il nous place dans le lieu 

de la profondeur, où nous expérimentons que notre Dieu 

traverse l'histoire et opte pour le simple, pour le petit, 

faisant naître l'espérance d'une vie nouvelle, qui nous 

place dans la logique d'action, dans la logique du oui 

profond, capacité contemplative, sans faire de bruit. 

Nous allumons la bougie jaune. 

Demandons à Saint Joseph de nous transmettre son 

silence, sa fidélité, sa responsabilité. 

(Composition : sr Dema Alfaro). 

 

BELGIQUE 

L’ARRIVEE DU PAPE EN BELGIQUE 

Chères sœurs, nous vous partageons la joie 

vécue lors de l'arrivée du Saint Père le pape 

François ici en Belgique. Tout a commencé 

dans les unités pastorales, par la 

sensibilisation auprès des fidèles afin de 

pouvoir participer à cet événement et tous, 

étions prêts et contents d’y participer, 

surtout de voir notre pasteur de nos propres 

yeux.  

Il est arrivé en Belgique dans la soirée du 

jeudi 26/09, accueilli à l'aéroport par le Roi 

Philippe et la Reine Mathilde ; puis, direction 

la Nonciature Apostolique à Woluwe Saint-

Pierre / Bruxelles. Le lendemain, il s’est 
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rendu au château royal de Laeken où il a rencontré les autorités du pays et des membres des 

corps diplomatiques. Ensuite, il est allé à l’Université Catholique de Louvain où il a rencontré 

les autorités académiques des 2 sites de cette institution et des étudiants. Cette université 

fêtait les 600 ans de son existence, une des raisons pour la Belgique d’avoir invité le pape. La 

rencontre avec les responsables ecclésiastiques le 28/09 et celle avec tous les fidèles le 29/09 

nous intéressaient.  Dans cette rencontre du 28/09, les responsables ecclésiastiques, les 

religieux(ses), les animateurs pastoraux, les jeunes et d’autres qui le pouvaient étaient autour 

du pape dans la Basilique du Sacré-Cœur de Koekelberg à Bruxelles  

Il y avait eu des questions posées par quelques personnes déléguées. En répondant aux 

questions posées, il nous a invités à vivre trois éléments : la miséricorde, la joie et 

l'évangélisation. Il nous a aussi invités à redonner la vie à toute personne qui peine, qui n'a 

pas la joie ; lui ouvrir le chemin de l'espérance qui mène vers une vie nouvelle car cette vie lui 

permettra de se retrouver et de se sentir utile dans la société. Nous devons aussi être témoins 

de l'évangile du Christ et de son amour, car là où l'amour meurt, où la joie manque, la 

présence de l'Esprit Saint n’y est pas.  En témoignant de cette présence, nous donnons au 

monde l'espoir d'une vie joyeuse animée par le Saint Esprit.  

 Vivre la miséricorde, c'est vivre avec toute personne malgré ses faiblesses et nous ne devons 

pas la juger jusqu'au poids de ses faiblesses.  Nous devons juger ou condamner en sachant 

que nous sommes les premiers liés par la faiblesse humaine.   

Le pape nous a montré que nous vivons avec beaucoup de personnes abusées, donc nous 

avons à prendre la responsabilité de les guérir sans le blesser de plus. Nous avons aussi intérêt 

à dénoncer les abus malgré le rang de celui qui abuse.    

Le 29/09, avec tous les fidèles au stade Roi Baudouin il a célébré une grand-messe qui a clôturé 

sa visite. C'est une expérience très riche pour nous car ici en Belgique, le nombre de fidèles à 

la messe est très réduit et la foi est une question personnelle et libre. Mais nous étions très 

émues de voir une foule immense remplie de joie de venir écouter et voir le Pape. On ne s'y 

attendait pas vraiment car le nombre des chrétiens diminue dans le pays. 

Sœur Geneviève, communauté de Maurage. 
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AMERIQUE CENTRALE 
NOUS VOUS PARTAGEONS NOS EXPÉRIENCES D'APRÈS NOS 

LIEUX DE MISSION   

Notre communauté, comme son nom l'indique, a pour mission d'accueillir les familles, les 

amis et des personnes solidaires qui viennent au Guatemala. Au mois d'août, nous avons eu 

la visite des espagnols : María Monteagudo et sa famille. Actuellement la visite de Monica, 

une guatémaltèque résidant aux États-Unis et à nouveau de María et son mari Nasta. 

Chaque samedi, un groupe de femmes entrepreneurs vient à l'école où elles proposent leurs 

produits en ligne et le samedi, elles viennent les livrer.  Maruca participe à ce groupe en 

vendant des médicaments alternatifs. 

Nous sommes désolés pour la maladie d'Ana María Pérez et nous soutenons les sœurs de la 

communauté Emmaüs par nos prières et nos visites, en espérant en Dieu qu'elle se rétablisse. 

Nous avons eu l'occasion de célébrer les 203 ans d'indépendance de notre pays. L’école 

Primavera où Aracely donne l’évangélisation a été décorée de belles peintures murales, il y a 

eu une matinée de gymnastique, un autre jour la vente de nourriture typique et lors de la 

célébration du vendredi 13 septembre, il y a eu des chansons, de la poésie, des mises en scène. 

Le plus important est que ces espaces soient utilisés pour former la conscience citoyenne et 

la responsabilité sociale des étudiants. 

Le 14 septembre, nous avons participé au Te Deum dans la cathédrale, puis à la levée du 

drapeau dans le parc central. Il y avait beaucoup de monde dans et autour du parc central. On 

perçoit que les gens ont retrouvé la ferveur patriotique, ils étaient heureux et appréciaient 

cet événement. Les torches ont été allumées à l'obélisque et ont parcourues les rues pour 

atteindre leur destination.             

                                                                                                               Communauté de Betania 

 

 

 

UN MOMENT CIVIQUE, 13 SEPTEMBRE, « COLEGIO BELGA » 
 

Nous rendons grâce à Dieu d'être ensemble en ce quatrième moment civique de l'année 
scolaire, nous unissant dans la commémoration d'une année de plus de l'indépendance de 
notre pays bien-aimé. 
 
Le Guatemala a célébré les 203 ans de son indépendance, une période au cours de laquelle, 
en tant que peuple, nous continuons à lutter pour la souveraineté, la justice, la démocratie et 
surtout pour la liberté de notre pays. 
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Nous avons apprécié une partie de l'apprentissage réalisé par nos enfants et nos jeunes filles, 
le travail et l'accompagnement de leurs éducateurs dans les différents domaines curriculaires 
de notre projet éducatif institutionnel qui ont été mis en évidence, en particulier le travail du 
domaine des sciences sociales et de la formation à la citoyenneté qui est dirigé par Helga 
Ramírez, notre coordinatrice générale. Nous avons félicité l'ensemble de la communauté 
éducative pour ce travail acharné effectué au cours de cette année scolaire 2024.  
 
Chers étudiants, le développement de notre pays dépend de nous tous.   Comme nous l'avons 
vu, il y a de nombreux défis auxquels nous devons faire face en tant que guatémaltèques, mais 
si nous les relevons ensemble, il sera possible de transformer notre société.  L'exhortation est 
claire : continuons à nous entraîner pour réaliser les changements que nous désirons tant. 
 
Nous sommes tous invités à ouvrir les yeux, les oreilles et les mains pour répondre aux 
inégalités croissantes, à la violence et à la criminalité excessive, au déficit budgétaire qui a 
conduit le pays au bord de l'effondrement, au chômage dans les infrastructures et à l'absence 
de justice rapide et satisfaisante. Ce ne sont là que quelques-uns de ces aspects qu'il est 
temps, que nous les prenions au sérieux, pour changer la réalité à travers l'expérience des 
valeurs, le travail bien fait et la connaissance de la vérité à travers une conscience sociale 
critique. 

Que nos Fondatrices et tant de personnes qui nous ont précédées nous accompagnent dans 
notre voyage quotidien, pour répondre avec courage aux défis qui se présentent à nous 
quotidiennement, en donnant vie à notre apprentissage. 

Que Dieu bénisse notre bien-aimé Guatemala et que la Vierge de l'Assomption, notre Mère 
et Patronne continue d'intercéder pour nous tous qui vivons sous le ciel !   

                                                                                                                        Communauté de Betania 
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AFRIQUE 

LA MESSE D’OUVERTURE DE L’INTER-POSTULAT / ANNEE  

2O24-2O25 

Samedi le 14/O9/2024 vers 8h50 la sœur Gaudence, Sr Marie Isabelle Mateo et les 
postulantes sommes parties à la maison Emmaüs pour la messe d’ouverture de l’année 
académique 2024-2025. Quand nous sommes arrivées nous avons attendu un peu, puis la 
messe a commencé. Elle a été célébrée par le père Pascal Mumbakati, un prêtre salésien de 
Don Bosco et chantée par les postulantes de la Sainte Famille d’Helmet.  

Dans l’homélie, le père a insisté sur l’écoute. Il a montré qu’écouter, c’est mettre en pratique 

tout ce qu’on nous dit de faire ; des conseils et des remarques mais aussi c’est la clé de la 

réussite dans la vie de quelqu’un. Il nous a dit que nous ne devons pas écouter seulement les 

grandes personnes, mais nous devons aussi nous écouter entre nous car nous sommes des 

médiations de Dieu les unes des autres. Il a parlé aussi de l’humilité, donc être humble dans 

la vie en prenant l’exemple de Jésus qui s’est humilié jusqu’à mourir sur la croix et il n’a pas 

haussé les épaules qu’il est tout puissant, DIEU………. 

A part l’homélie nous nous sommes présentés ; les sœurs comme les postulantes, après cela 

c’était le mot d’ouverture de 

l’année par la sœur directrice de 

l’inter-postulat Goma. Elle nous 

a présenté les cours avec 

lesquels nous commencerons le 

mercredi 18/09/2024. Après 

nous sommes sorties de la 

messe et nous nous avons 

partagé un verre d’eau suivi des 

chants et des danses. 

Enfin, le père a clôturé notre 

journée avec la prière et nous sommes rentrées à la maison. 

                                                                           Les postulantes, communauté de Katoyi 1.  

 
 

LA RENTREE SCOLAIRE AU GAI SAVOIR, GOMA 

Au Complexe Scolaire Le Gai Savoir de Goma, nous avons commencé l’année scolaire 2024-

2025 le mardi 3 septembre 2024. La rentrée était effective avec 181 enfants à l’école 

maternelle et 430 élèves à l’école primaire. Nous rendons grâce à Dieu pour cette année que 

nous commençons avec un bon groupe. 
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 Le vendredi 27/09/2024, nous avons célébré la messe d’ouverture à la paroisse Notre Dame 

d’Afrique. Ce même jour nous avons célébré la fête patronale de l’école.  Elle est sous le 

patronage des Archanges :  Michel, Gabriel et Raphael. 

La messe a été dite par le Père Robert, missionnaire d’Afrique. Dans son homélie Il a procédé 

par des questions pour voir si les écoliers étaient attentifs. Il nous a invités à implorer toujours 

l’assistance de nos Saints Patrons. Il a invité les écoliers à obéir aux éducateurs, à ne pas 

tricher, être polis et disciplinés. 

Les enseignants ont bien encadré les écoliers pour bien animer cette messe. Parmi eux nous 

avons constitué une belle chorale ; les lecteurs, les servants de messe et les petits enfants qui 

dansent. Après la messe, les écoliers sont entrés en classe pour partager le repas qu’ils avaient 

amené de la maison. 

 

Après le repas, ils ont dansé dans la cour scolaire puis ils sont retournés chez eux. 

A suivi le partage de ce qui a été prévu pour le personnel enseignant après le départ des 

écoliers. 

Sœur Claudine Munyerenkana 
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LA RENTRÉE SCOLAIRE A L’INSTITUT UZIMA 

 
Comme le prévoit le calendrier scolaire, cette 
rentrée scolaire a eu lieu le lundi 2 septembre 
2024. 
Les élèves se présentent très propres et contents 
de retourner à l’école. 
A la sonnerie, les anciens sont attentifs aux 
nouveaux et ils les orientent à leur place 
respective. Nous prions, nous chantons l’hymne 
national et plusieurs slogans et chants propres à 

l’école. Il y a eu la présentation de quelques enseignants qui étaient présents. 
 
Le lendemain, 3 septembre 2024, les enseignants des écoles secondaires sont en grèves, les 
nôtres aussi donc. Seuls les membres du personnel administratif, les enseignants non 
matriculés et 2 autres enseignants courageux nous aident à encadrer les élèves qui sont 
nombreux à l’école. 
C’est le lundi 9 septembre 2024, que les cours ont réellement commencé.  
En attendant que son excellence Monsieur le Gouverneur fixe les frais de scolarité pour les 
écoles publiques ; nous avons été aidés par les parents qui payaient quelques avances sur les 
frais scolaires. Les activités ont continué normalement et c’est en date du 23 octobre que 
nous avons célébré la messe d’ouverture où nous avons vu et admiré beaucoup de ferveur 
chez nos élèves. Elle a été célébrée par le père Patrick, missionnaire d’Afrique qui a donné 
vraiment la ligne de conduite à suivre pour un jeune élève. 
Entre temps, les activités sportives et culturelles se préparent dans les compétitions 
scolaires. 
Nous remercions le Seigneur pour cette année scolaire qui est à son début et nous nous 
recommandons à vos prières pour qu’elle soit paisible. 
                                                                         
                                                                                Sr Julienne Byengangu, Communauté de Katoyi 
2. 

 
FÊTE D’ANNIVERSAIRE : 92 ANNEES DE NOTRE PRESENCE 

EN AFRIQUE 
Nous, communautés du postulat et de 

Katoyi II avons fêté cette journée en date 

du 27/10/2024. 

Nous étions parties à la première messe qui 

avait commencée à 6h 15, l’évangile de ce 

jour était tiré de Saint Mc10,46b-52 : 

Guérison de Bartimée. Dans l’homélie, le 

père nous a invité à mettre notre confiance 

en Jésus Christ et à croire toujours en lui. 
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Après la messe, chaque communauté est partie apprêter le nécessaire pour la fête. 

Nous avons commencé la cuisine et l’ornement. Vers 13h, la préparation a pris fin ; la 

réception des invités a commencé ; les prêtres Missionnaires d’Afrique et la Fraternité laïque 

ainsi que les aspirantes étaient présents. 

Nous avons commencé notre fête par la 

prière, ensuite nous avons partagé le 

repas prévu pour la circonstance. 

Pendant le repas, les postulantes ainsi 

que les aspirantes sont parties se 

préparer pour quelques jeux dont : sketch 

qui parlait de l’arrivée de nos quatre 

missionnaires en Afrique, les danses 

culturelles : bembe, rwandaise, 

mozambicaine ainsi que moderne 

accompagnées d’un poème qui était 

intitulé « l’humilité et la simplicité ».  Après tout cela il y a eu la prière de clôture suivie de la 

prise de photo de famille. 

Communauté de postulat. 

 

LA SESSION DE TALITHAKUM A GOMA. 

C’est avec joie que je vous partage un peu de ce que nous avons vécu du 16 au 20 octobre 

2024 dans la session du réseau Talithakum à Goma au centre Spirituel des Pères Palotins. 

L’animateur était la sœur Anela, supérieure générale de Sœurs de Notre Dame d’Afrique. Elle 

a été aidée par père Bernard Hugeux, missionnaire d’Afrique pour la logistique. 

En tout, nous étions 27 membres de différentes congrégations, dont 15 de Goma, 8 de 

Bukavu, 2 de Kinshasa et deux formateurs. Comme religieuses de la Sainte Famille, nous étions 

à deux : Srs Henriette Bugandwa et Eugénie Kavira. 

En fait, Talithakum est un réseau international de vie consacrée de lutte contre la traite des 

êtres humains dans le monde. Il apporte activement un soutien aux victimes, aux survivants 

et aux personnes à risque. 

Ce réseau intercongrégationnel est dirigé par les consacrés, tout consacré est donc concerné. 

Il est lié à l’association internationale des supérieurs majeurs et sa coordination est basée à 

Rome. 

Sa sainte patronne est Sainte Bakhita, une sœur Canossienne d’origine soudanaise qui avait 

été victime de la traite des esclaves et symbole universel de l’engagement de l’Église contre 

ce fléau. 
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Talithakum est enraciné dans les valeurs évangéliques et l’enseignement de l’Église, c’est une 

réponse prophétique à côté de Jésus défiguré et un cheminement pour la dignité des 

personnes. 

Grâce aux différents enseignements, nous avons reconnu des cas de traite des personnes 

surtout de nous et nous avons 

pris conscience de l’urgence de 

donner notre contribution 

pour réduire et éradiquer ce 

trafic de nos semblables. 

Le 19 soir, l’évêque de Goma, 

Mgr Willy Ngumbi est venu 

célébrer pour nous 

l’eucharistie pendant laquelle 

ont été envoyés officiellement ceux qui ont été choisis pour la coordination nationale de la 

RDC et les comités provinciaux. 

Le 20/10 matin, nous nous sommes séparés, déterminés à soutenir le réseau dans nos milieux 

de vie. 

                                                                              Sr Eugénie Kavira, communauté de Katoyi 2. 

 
PARTAGE SUR LA JOURNEE DES MISSIONS  

 
Voici comment nous avons passé cette journée. 
Le vendredi 19 octobre, nous sommes allées Immaculée et moi à la paroisse Saint Joseph de 
Munyava à Beira où nous étions invitées par le groupe Sainte Famille afin de partager 
ensemble sur notre mission. 
En effet, depuis plus de cinq ans maintenant, existe ce groupe de chrétiens sous le vocable 
'Sainte famille'.  L'ancien curé de la paroisse en apprenant qu'une congrégation Sainte famille 
était présente à Beira, il a directement donné ce nom au groupe. Depuis lors le groupe nous 
cherche et s'intéresse à nous. 
C'est ainsi qu'en communauté, cherchant auprès de qui passer la journée des missions, nous 
avons pensé à la paroisse Saint Joseph avec nos amis de la Sainte Famille. Comme nous avions 
déjà d'autres engagements ailleurs le dimanche, la rencontre a eu lieu le vendredi 19/10. 
Le jour même, ils nous attendaient vers 10 heures. Sœur Immaculée a parlé de la Sainte famille 
de Nazareth dans l'histoire du salut et moi de la sainte famille d'Helmet à partir de la page 17 
de nos constitutions. 
Après une brève histoire de notre famille religieuse, j'ai alors donné le slogan de 'Tout comme 
à Nazareth : Que chacune de nos maisons soit une copie de ce foyer béni...’  C'est cela notre 
mission, c'est la mission de chaque famille dans le monde d'aujourd'hui. 
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Nous avons aussi fait intervenir la sœur qui 
accompagne le groupe. C'est une sœur de 
Saint Joseph de Turin dont la communauté 
se trouve dans la paroisse. Elle s'appelle 
Perpétue. Elle a parlé de Saint Joseph 
comme père de la Sainte famille de 
Nazareth. C'était magnifique et le groupe 
était très content. Je pense que dans 
l'avenir, ce groupe pourrait être notre 
fraternité laïque. Après ces partages si 
riches, nous avons partagé un verre de jus 
ou autre avec du pain cramique qu'un 
membre du groupe avait préparé. Après la 

prière finale, ils nous ont accompagnés jusqu'au lieu où prendre le bus pour le retour. Dieu 
fait route avec nous.  
 
                                                                Sœur Françoise Munyerenkana, communauté de Beira. 
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NOUVELLES DE FAMILLE 

 

Maladies 

➢ Nous portons dans la prière nos sœurs Dancilla, Ana María Pèrez et Virginia qui sont 
malades.  

Jubilé 

➢ Le 08/09/2024, sœur Gisèle Budema a célébré avec les chrétiens de l’unité pastorale 
du Kerkebeek la messe d’action de grâce pour ses 25 ans de vie religieuse à l’église de 
la Sainte Famille d’Helmet à18h. Après la célébration, il y a eu partage du repas pour 
la circonstance avec les paroissiens, ses membres de famille et ami(e)s au sein de 
l’église même. 

Voyages 

➢ Le 24/10/2024 a eu lieu le voyage de nos sœurs Cécile Matoma Nsimba et Micheline 
Cenyange Nabami, envoyées pour commencer une nouvelle mission de notre 
congrégation au nord de l’Italie dans le diocèse de Faenza. Nous leur souhaitons une 
fructueuse mission ; Non fallit te Deus. Elles ont voyagé avec la sœur Brigitte 
Kazingufu, supérieure régionale d’Afrique qui après les avoir accompagnées ira en 
France pour une réunion de l’EMI (Entraide Missionnaire Internationale) et de là elle 
retournera au Congo le 23/11/2024.  
 

➢ Le 14/10/24, sr Dora Garcia a voyagé pour l’Italie en vue d’aller rejoindre le lieu où va 
s’ouvrir la nouvelle mission ; elle va rester 3 mois avec les sœurs nommées à cette 
mission ; retour en Belgique le 10 janvier 2025. 
 

➢ Le 12/11/2024, sr Catherine Safi voyage depuis le Guatemala pour ses vacances en 
famille au Nord-Kivu/ RDC; retour le 28/01/2025. Nous lui souhaitons de bonnes 
vacances. 
 

➢ Le 18/11/2024, sr Godelieve Maheshe voyage en France pour participer à une réunion 
de l’EMI (Entraide Missionnaire International) en tant que responsable de cette 
organisation au niveau de la République Démocratique du Congo. 

 


